
Продолжение. 
Начало в №№ 42, 43, 44, 45.

Философия науки
Антисталинисты заявляют о 

недопустимом вмешательстве 
властей в вопросы научного по-
знания, что привело будто бы к 
ликвидации в СССР таких наук, 
как генетика и кибернетика.

Разгром генетики на августов-

ской сессии ВАСХНИЛ 1948 года 
было принято преподносить как 
крайнее проявление идеологиче-
ского обскурантизма. В действи-
тельности генетику как науку ни-
кто в СССР никогда не отменял, а 
сами генетические исследования 
не прерывались. Осуждалась не 
генетика, а направление, опреде-
ляемое как «вейсманизм-морга-
низм». Под ним понималось уче-
ние о предопределяющем значе-
нии фактора наследственности. 

Вейсманизму-морганизму 
противопоставлялось направле-
ние в биологии, связанное с име-
нами отечественных учёных Ми-
чурина и Тимирязева. Мичурин-
цы утверждали, что переход от 
одного вида к другому потенци-
ально возможен. Их оппонен-
ты возражали, ссылаясь на не-
возможность изменения генной 
структуры.

Современные исследования 
показывают, что генетическая 
структура потенциально изме-
няема и даже конструируема, а 
соответственно, критика вейс-
манистов как минимум имела 
под собой научные осно-
вания.
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На данный момент имеет-
ся два выбора: или социа-

лизация жизни на планете, или 
дальнейшая агрессия, диктат и 
фашизация, что неизбежно при-
ведет к самому губительному 
конфликту и уничтожению все-
го живого.

Мы сейчас должны макси-
мально сконцентрировать и 

сплотить общество. Однако пя-
тая колонна по-прежнему про-

должает распоясываться. Напри-
мер, я никогда не ожидал, что в 
дни единства и на 7 ноября нам 
будут показывать фильм «Троц-
кий», от которого очень дурно 
пахнет.

Каким образом вы собира-
етесь выполнять установки 

послания президента — выйти на 
мировые темпы развития выше 
трех процентов, если у вас десять 
лет темпы меньше одного про-

цента? Как вы будете их выпол-
нять, если за один год рубль обе-
сценили на 80%? Если вы подня-
ли ставку налога до 15%?

Вот сейчас все восторгают-
ся, как Китай уверенно дви-

жется вперед. Но почему россий-
ское руководство не берет при-
мер с уникальной ленинско-ста-
линской модернизации? Ведь ки-
тайцы ее взяли себе на вооруже-
ние и сегодня блестяще демон-
стрируют успехи социализма с 
китайской спецификой!

Путин спасал нашу государ-
ственность, боролся с тер-

роризмом. Это правильно. Пу-
тин предложил национальные 
проекты. Правильно. Путин зая-
вил в Мюнхене и на Русском со-
боре, что есть Русский мир. Пра-
вильно. Но финансово-экономи-

ческий блок российского прави-
тельства по-прежнему ведет нас 
по проторенной ельцинами, гай-
дарами, чубайсами старой воро-
ватой колее. 

Продолжение текущего фи-
нансово-экономического 

курса неизбежно приведёт к по-
ражению. Если общемировая 
скорость экономического роста 
будет выше 3% в год, а мы будем 
всё топтаться на своих 1—2%, то 
неизбежно станем отставать.

Мы за 30 лет потеряли толь-
ко русских 31 миллион. Это 

преступление против цивилиза-
ции, против всех народов нашей 
державы. 

Мы до сих пор пользуемся 
американскими и китайски-

ми мобильными телефонами — 

за 20 лет не изобрели своего. Мы 
свой самолёт толком никак не 
доделаем уже 15 лет — да, он не-
плохой, но чтобы насытить наш 
рынок, надо производить как 
минимум 500 самолётов в год. 
15 авиационных заводов в СССР 
строили 1 500 летательных аппа-
ратов в год, и на наших самолё-
тах летала треть планеты. 

В мире богатые меньше 
25—30% налогов не платят. 

Вот сейчас и Лукашенко принял 
историческое решение: с 13% до 
25% поднять налог на тех, кто у 
них богатый. Почему у нас-то вы 
не хотите заплатить, почему не 
хотите поучаствовать и поддер-
жать тех, кто храбро и достойно 
сражается? Почему не вносите 
вклад в поддержку детей, в оче-
редные конвои? Это же вопрос и 
вашего выживания!

Выдержки из вступительного слова Г. А. Зюганова к участ-
никам Всероссийского партийного собрания «В будущее 
— с Лениным!», прошедшего 2 декабря в режиме онлайн-
конференции. 

Андрей КЛЫЧКОВ: 
«Благодарю всех обратив-

шихся за поднятые важные и ин-
тересные темы. Формат прямо-
го общения, по моему мнению, 
самый полезный и конкретный. 
Важно, чтобы каждый орловча-
нин мог задать волнующий его 
вопрос и, самое главное, полу-

чить на него исчерпывающий 
ответ.

В общей сложности мне по-
ступило более 600 вопросов, ко-
торые касались самых разноо-
бразных тем: здравоохранения, 
образования, культуры и спор-
та, дорожного хозяйства, итогов 
и перспектив развития региона. 

На основные из них я ответил в 
рамках прямого эфира, на все 
остальные мы также подготовим 
официальные ответы с участием 
компетентных органов власти.

По итогам прямой линии дал 
ряд поручений профильным ор-
ганам разобраться и решить воз-
никшие вопросы. Ни одно обра-
щение не останется без ответа. 
Вместе, в диалоге и взаимодей-
ствии, мы сможем эффективно 
продолжить развивать нашу Ор-
ловщину». 

Вот некоторые из тем, затро-
нутых во время общения губер-
натора с жителями области. 

358 единиц спецтехники 
используется для содержа-

ния орловских дорог 

А. Е. КЛЫЧКОВ:
«Зима пришла полноправно, 

с большим количеством снега. На 
территории региона дежурит опе-
ративный штаб, координи-
рующий работу всех служб.

4 декабря состоялась ежегодная 
прямая линия, в ходе которой 
губернатор А. Е. Клычков ответил 
на вопросы жителей области

Государство-
цивилизация Сталина

Сталинизм как ответ на децивилизование России

«Мы боремся за справедливую, 
сильную, социалистическую Родину» 

ПРЕЗИДЕНТСКИЕ 
ВЫБОРЫ 

состоятся
17 марта 2024 года. 

Совет Федерации 
единогласно 

утвердил 
соответсвующее 
постановление.
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Поддержим наших 
защитников! 

Реквизиты для перевода:

Организация: ОРЛОВСКОЕ 
РЕГИОНАЛЬНОЕ ОТДЕЛЕ-
НИЕ ОБЩЕРОССИЙСКОГО 
ОБЩЕСТВЕННОГО 
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОГО 
ФОНДА «РОССИЙСКИЙ 
ДЕТСКИЙ ФОНД»

ИНН: 5751022350

КПП: 575301001

ОГРН/ОГРНИП: 
1025700007970

Счёт: 
40703810647000000407

БИК: 045402601

Наименование Банка: 
ОРЛОВСКОЕ ОТДЕЛЕНИЕ 
№ 8595 ПАО СБЕРБАНК

К/С: 30101810300000000601

Всё для фронта!

Наша команда вместе с глав-
врачом больницы им. С. П. Бот-
кина Александром Анатольеви-
чем Лялюхиным приехала под 
Соледар. Здесь служит одно из 
элитных подразделений ВДВ, в 
котором есть и орловские ре-
бята.

Коллектив «боткинской» 
больницы собрал большой груз 
для «крылатой пехоты». Привез-
ли прицел с тепловизором, на-
бор запчастей, грязевую резину. 
Со своей стороны, мы передали 
десанту квадрокоптер Mavic 3.

Кроме того, вручили ребятам 
генератор, маскировочные сети, 
утеплитель, монтажную пену. 
На 40 человек доставили спаль-
ные мешки, термобелье, обувь, 
зимнюю одежду, жилетки, нос-
ки, футболки, перчатки. Весо-
мую поддержку в укомплектова-
нии одеждой оказали сотрудни-
ки Орловского ЗАГСа. По тради-
ции привезли продукты питания 
(чай, кофе, тушенку, воду, пече-
нье, конфеты, сахар, еду быстро-
го приготовления, сгущенку, ма-
кароны и т.д.). Доставили генера-

тор, а глава Колпнянского райо-
на передал для своего земляка 
спальные мешки, термобелье, 
продукты и т.д. Другому земляку-
десантнику, который выполняет 
боевые задачи в Артёмовске, пе-
редали бензопилы и дизельный 
генератор.

Благодарю руководство 
больницы, прежде всего, Алек-
сандра Анатольевича за регу-
лярную поддержку фронта. 
Спасибо всему коллективу мед-
учреждения за доброту и забо-
ту не только к своим пациентам, 
но и к тем, кто сегодня, рискуя 

жизнью и здоровьем, защищает 
наш мир. 

*     *     *
Наша команда передала «с 

колёс» очередные 20 тонн питье-
вой воды и 100 печей-буржуек 
под Кременной. Здесь наши сол-
даты мужественно сражаются с 
противником. Тяжелейшие усло-
вия, адски напряжённые боевые 
задачи, важнейшие плацдармы. 
Спасибо орловчанам за помощь, 
за участие и надёжный тыл. За 
то, что по зову души и сердца 
вы остаетесь преданными благо-

родному делу поддержки фрон-
та. Низкий поклон всем, кто по-
могает нашим защитникам! Ра-
ботаем до Победы!

ТГ Губернатор КЛЫЧКОВ.

12 декабря исполняется 30 лет главно-
му документу нашей страны — Конституции 
Российской Федерации, основного закона го-
сударства, имеющего высшую юридическую 
силу. 

Первый секретарь Орловского обкома 
КПРФ Василий Иконников и член Палаты мо-
лодых законодателей при Совете Федерации, 
первый секретарь Орловского обкома ЛКСМ 
РФ Павел Степанов провели урок парламента-
ризма для учеников школы № 17 г. Орла.

П. Степанов рассказал ребятам о том, как 
устроена государственная власть, как проис-

ходит формирование двух палат, как появ-
ляются законы, кто их исполняет и контро-
лирует. 

Сенатор Российской Федерации В. Икон-
ников рассказал о процессе «изнутри» — о 
том, как формируется мнение палат о зако-
нопроекте, как закон дорабатывается и при-
нимается. 

В. Иконников отметил, что каждый граж-
данин России должен знать законодательство 
и осознавать, что является частью великой 
истории великой страны, будущее которой за-
висит в том числе и от молодежи.

Основной закон
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4 декабря состоялась ежегодная прямая линия, 
в ходе которой губернатор А. Е. Клычков 
ответил на вопросы жителей области

(Окончание. Начало на стр. 1).

Также работают 23 метеоси-
стемы, что позволяет свое-
временно направлять тех-
нику для уборки дорог.

Глава региона подчеркнул, 
что за минувшие дни 358 еди-
ниц техники работали по всей 
области. Максимально снабже-
ны 23 районных подразделения 
Дорожной службы. В Корсаков-
ском и Краснозоренском районе 
открыты дополнительные цен-
тры размещения средств борь-
бы с непогодой. Всё это позво-
лило не допустить срыва школь-
ных маршрутов и позволило обе-
спечить движение транспортных 
средств.

Не менее 13 единиц техники, 
убирающих снег с общественных 
пространств и улиц, работало в 
областной столице.

«Поставлена задача макси-
мально увеличить количество 
техники. В ноябре у нас состоя-
лась поставка техники, сейчас 
стоит задача дополнительного 
увеличения штатной численно-
сти. Все подготовительные ме-
роприятия дают эффект, мы на 
100% обеспечили готовность на-
шей Дорожной службы для ра-
боты по региональной и муници-
пальной сети, заготовили более 
94 тыс. кубометров песка, более 
17 тыс. кубометров соли», — ска-
зал Андрей Клычков.

Пристальное внимание главы 
региона уделено также обраще-
нию граждан по работе управля-
ющих компаний. В связи с этим 
Андрей Клычков дал поручение, 
чтобы через Жилищную инспек-
цию, проверяющие и контроли-
рующие органы осуществлялось 
воздействие на те управляющие 
компании, которые не выполня-
ют свои обязанности.

Отвечая на вопрос о графи-
ке работ по уборке улиц, Андрей 
Клычков отметил, что в первую 
очередь убираются магистраль-
ные дороги, где движется обще-
ственный транспорт, большое 
количество личного транспорта, 
где проходят школьные маршру-
ты, потом прилегающие улицы и 
затем спальные районы.

Орловская область 
может стать участником 
федеральной программы 

для обновления 
электротранспорта 
в областном центре 

А. Е. Клычков:
«На момент ремонта Красно-

го моста движение электротранс-
порта через эту транспортную ар-
терию было остановлено. Одна-
ко после открытия моста первы-
ми по нему проехали троллей-
бусы и трамваи. Тема модерни-
зации именно электротранспор-
та включает в себя много состав-
ляющих: это и трамваи, и кон-
тактная сеть, и рельсы. В целом, 
сегодня в регионе есть боль-
шой запрос жителей по вопро-
су качественных перевозок, ко-
торый, безусловно, не останется 
без внимания. В настоящее вре-
мя мы формируем заявку от ре-
гиона в федеральный центр по 
программе обновления электро-
транспорта».

Также глава региона расска-

зал о закупке для городских тер-
риторий 48 низкопольных авто-
бусов вместимостью более 90 
мест. Это комфортные автобусы, 
которые курсируют по улицам 
региона. Еще 80 единиц транс-
порта для муниципальных рай-
онов закупается сейчас благода-
ря привлечению дополнитель-
ного финансирования. Мценск 
получит 10 единиц, Мценский 
район — 12, Ливны — 10, Ливен-
ский район — 22, еще 2 единицы 
транспорта получит Покровский 
район. Работа этого автобусно-
го парка начнется уже в первом 
квартале нового года.

«Для того, чтобы не искать 
постоянного выполнения кон-
трактов со стороны коммерче-
ских перевозчиков, мы пош-
ли по простому пути — 80 еди-
ниц транспорта для наших рай-
онов будет достойной альтерна-
тивой, особенно на загруженных 
маршрутах. Проведена большая 
и финансово затратная работа — 
почти полмиллиарда рублей на-
правлено на автобусы. Однако 
это позволит соблюдать графи-
ки перевозок и набирать в штат 
квалифицированных водителей, 
что необходимо для комфорта 
и безо пасности пассажиров», — 
подчеркнул Андрей Клычков.

В ходе прямой линии глава 
региона также обратился к ру-
ководству КУ Орловской обла-
сти «Организатор перевозок» 
(предприятие занимается орга-
низацией работы пассажирского 
транспорта по межмуниципаль-
ным маршрутам) с настоятель-
ной просьбой усилить контроль 
за соблюдением графика движе-
ния транспорта, вплоть до при-
влечения к ответственности, осо-
бенно сейчас, в холодное время 
года.

Свыше 77 млн рублей будет 
направлено на модерниза-
цию систем коммунальной 

инфраструктуры 
в Орловской области 
в ближайшие 2 года 

А. Е. Клычков:
«Проблема коммунальной 

инфраструктуры имеет не де-
сятилетний, а накопленный эф-
фект, некоторые сети имеют 
даже столетнюю историю, — от-
метил Андрей Клычков. — Мы, 
понимая эту задачу, включились 
в региональную и федераль-
ную программу по модерниза-
ции коммунальной инфраструк-
туры».

В регионе реализуется феде-
ральный проект «Чистая вода» 
нацпроекта «Жилье и городская 
среда», в рамках которого сданы 
в эксплуатацию 2 водовода в го-
роде Орле: по ул. Высоковольт-
ной от Лужковского водовода до 
Кромского шоссе и от ул. Авиа-
ционной до ул. Генерала Роди-
на. Ввод этих объектов в эксплу-
атацию позволил не только по-
высить надежность водоснабже-
ния города, но и обеспечить ка-
чественной питьевой водой из 
систем централизованного водо-
снабжения 5 тыс. человек.

С прошлого года ведется 
строительство станции умягче-
ния Окского водозаборного узла. 
Ввод объекта в эксплуатацию в 
2024 году повысит уровень жиз-

ни и качество потребляемых ус-
луг водоснабжения более чем 
для 5 тыс. жителей Орла. «Орел-
водоканалом» также осущест-
влено строительство 4 объектов 
водоснабжения в городе Орле 
по закольцовке подающих водо-
проводных сетей, что позволило 
повысить качество питьевого во-
доснабжения более 9 тыс. чело-
век.

С 2023 года в Орловской об-
ласти реализуются федераль-
ная и региональная программы 
по модернизации систем комму-
нальной инфраструктуры. В ре-
гиональную программу включе-
но 16 объектов в муниципали-
тетах, в которых в ближайшие 
2 года будут проведены работы 
по объектам водоснабжения на 
сумму свыше 77 млн рублей.

«На сегодняшний день у нас 
13 объектов из 16 находятся в ра-
боте, это почти 14 километров се-
тей, дополнительно будут ещё 11 
километров по оставшимся объ-
ектам», — сообщил губернатор. 

В частности, в этом году на тер-
риториях Колпнянского, Кром-
ского, Мценского районов завер-
шаются работы по капремонту 
13 объектов водоснабжения об-
щей протяженностью 14,4 км. 
Ввод объектов в эксплуатацию в 
текущем году позволит улучшить 
качество предоставления комму-
нальных услуг в сфере водоснаб-
жения более 1500 жителям. 

В 2024 году на территориях 
г. Ливны, Колпнянского и Трос-
нянского районов планирует-
ся реализовать 3 объекта водо-
снабжения общей протяженно-
стью 11,7 км, что позволит улуч-
шить качество коммунальных ус-
луг в сфере водоснабжения для 
1500 человек.

Кроме того, нашему региону 
одобрен специальный казначей-
ский кредит в объеме 1 млрд ру-
блей на строительство в г. Орле 
водовода от ул. Машинострои-
тельной до Карачевского шос-
се. Строительство будет прово-
диться в 2023—2024 годах «Орел-
воканалом». Реализация такого 
проекта позволит ввести в экс-
плуатацию более 330 тысяч ква-
дратных метров жилых домов на 
территории города Орла и ча-
сти Орловского муниципально-
го округа. Одновременно реа-
лизация проекта позволит улуч-
шить водоснабжение жителей 
Заводского и Советского районов 
Орла, что составляет примерно 
200 тысяч жителей.

В ближайшие 3 года в Ор-
ловской области капиталь-
но отремонтируют 17 школ 

По словам главы региона, в 
2024 году планируется провести 
работы по капитальному ремон-
ту в 6 общеобразовательных ор-
ганизациях: Мезенском лицее, 
Орловской общеобразователь-
ной школе для обучающихся с 
ограниченными возможностями 
здоровья, средней общеобразо-
вательной школе № 15 г. Орла, 
лицее № 32 г. Орла, гимназии 
№ 39 г. Орла, гимназии г. Ливны.

На 2024—2025 годы также 
предусмотрено два «переход-
ных» объекта: Хотынецкая сред-
няя общеобразовательная шко-
ла им. С. Г. Поматилова, сред-
няя общеобразовательная шко-
ла № 2 п. Нарышкино Урицкого 
района.

Будет осуществлен ремонт 
фундамента зданий, цоколя, 
крыши, потолков и перекрытий, 
ремонт окон, дверей, внешних 

фасадов, а также систем отопле-
ния, вентиляции, систем горяче-
го и холодного водоснабжения, 
канализации, сетей и систем по-
жаротушения.

Отдельно губернатор остано-
вился на организации образова-
тельного процесса во время про-
ведения капитального ремонта.

Андрей Клычков:
«Полноценный ремонт пред-

усматривает прекращение рабо-
ты объектов на период капиталь-
ного строительства. Эта тема не-
однократно обсуждалась. Пору-
чил организовать диалог с ро-
дителями, педагогами и детьми, 
чтобы обеспечить максимально 
комфортную учебу».

В январе 2024 года 
в Орловской области будут 
открыты еще два модуль-
ных фельдшерско-акушер-

ских пункта 

С 2018 года в Орловской об-
ласти построено 9 капитальных 
и 50 модульных ФАПов, еще 18 
ФАПов было отремонтировано.

Андрей Клычков особо отме-
тил успех проекта «ФАПтека», за-
пущенного на Орловщине летом 
этого года по многочисленным 
просьбам жителей, и уже высо-
ко оцененный на федеральном 
уровне.

А. Е. Клычков:
«Сейчас мы подошли к 280 от-

крытым ФАПтекам. До конца года 

их будет уже 300. Практика реа-
лизации этого проекта показала 
свою востребованность. Сегод-
ня поставлена задача не просто 
ограничиться перечнем лекарств, 
закупленных по решению руко-
водителей организаций здраво-
охранения, а формировать спи-
сок с учетом мнения жителей». 

Губернатор сообщил, что в 
рамках региональной програм-
мы модернизации первичного 
звена здравоохранения нацпро-
екта «Здравоохранение», ини-
циированного Президентом РФ 
Владимиром Путиным, за пе-
риод 2021—2022 годов выпол-
нен капитальный ремонт Мцен-
ской ЦРБ, основного корпуса ста-
ционара Ливенской ЦРБ, а так-
же шести ФАПов. В 2023 году за-
вершен капитальный ремонт по-
ликлиники в Ливенском районе 
и 11 ФАПов. В настоящее время 
осуществляется капитальный ре-
монт 8 поликлиник: 2 — в горо-
де Орле, 6 — в районах области.

В 2024 году предусмотре-
но начало капитального ремон-
та здания детского больничного 
корпуса Мценской ЦРБ и ФАПов.

«Также идет разработка ПСД 
на строительство нового корпуса 
Поликлиники № 1 г. Орла. В 2024 
году приступим к основанной 
фазе реализации проекта. Особ-
няком стоит задача по заверше-
нию строительства Многопро-
фильного медицинского цент-
ра в г. Орле. Работы идут плано-
во. Более 150 человек трудятся 
на объекте. Идет бетонирование 
полов. До конца 2024 года завер-
шим строительные работы», — 
сказал губернатор.

В 2024 году в Орле 
начнется ремонт 

Колхозного моста 

А. Е. Клычков:
«Вместе с администрацией 

города мы подготовили предло-
жение, по которому, даже не по-
лучив поддержку федерального 
бюджета, мы готовы из собствен-
ных средств Дорожного фонда 
изыскать возможность присту-
пить к работе в 2024 году. Весной 
перейдем к конкурсным проце-
дурам. Завершение работ ожи-
дается в 2025 году».

В настоящее время по объ-
екту ремонта уже проведены ин-
женерные работы и подготовле-
на проектно-сметная документа-
ция. Общая продолжительность 
ремонтных работ составит около 
8 месяцев.

В 2023 году в Орловской 
области около 36 млн 
рублей направлено на 
выплаты «земским» 

врачам и фельдшерам 

А. Е. Клычков:
«Проблема с кадрами — одна 

из ключевых по многим социаль-
ным направлениям. Мы в по-
следнее время включились в ре-
ализацию ряда федеральных 
программ, которые существенно 
помогают. В медицине это «Зем-
ский доктор» и «Земский фель-
дшер». В 2023 году выделено 36 
млн рублей на стимулирующие 
выплаты работникам, ко-
торые трудоустраивают-
ся в сельской местности». 4»4»
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Также губернатор отметил, 
что на Орловщине реали-
зуется программа целевой 
подготовки студентов, обу-

чающихся в медицинском кол-
ледже и медицинском институте 
ОГУ имени И. С. Тургенева. «Ре-
бята, проходящие по ней обуче-
ние, в дальнейшем поступают 
на работу в наши местные меди-
цинские учреждения. Только за 
последние два года по данной 
программе получили дипломы 
165 ординаторов», — сказал Ан-
дрей Клычков.

По поручению губернатора 
в 2024 году в Орловской 

области увеличено финан-
сирование на закупку 

лекарственных средств 

По словам А. Е. Клычкова, 
для решения проблемы льготно-
го лекарственного обеспечения в 
региональной казне на 2024 год 
предусмотрено 994 млн рублей.

Подготовительная работа по 
закупке лекарственных препара-
тов на 2024 год стартовала в ок-
тябре-ноябре 2023 года. В насто-
ящий момент уже состоялось бо-
лее 50% аукционов.

В следующем году планирует-
ся закупить более 1400 наимено-
ваний лекарственных препара-
тов. В списке сахароснижающие, 
противосудорожные, сердечно-
сосудистые препараты, а также 
питание для инвалидов.

«Мы определили двухэтап-
ный срок поставок лекарств в 
наш регион. Первый этап (де-
кабрь-январь) составит око-
ло 60% от общего объёма. Еще 
40% лекарств поступят в мар-
те-апреле», — сказал Андрей 
Клычков.

Проектирование Западно-
го обхода Орла находится в 

завершающей стадии 

В федеральном бюджете на 
строительство Западного обхо-
да города Орла запланировано 
16,9 млрд рублей. Изначально 
эти средства были предусмотре-
ны на 2025—2028 годы.

«Но мы вместе с УПРДор 
«Москва-Харьков» работу уско-
рили, сейчас уже на выходе из 
экспертизы, а это обязательная 
процедура для определения 
стоимости, порядка строитель-
ства, вида стройки, всех техни-
ческих особенностей. Я напра-

вил обращение в федеральное 
Правительство, чтобы сдвинуть 
сроки строительства с 2025 на 
2024 год. Мы надеемся на под-
держку для открытия финанси-
рования и более раннего нача-
ла строительства», — отметил 
Андрей Клычков.

Андрей Клычков высказал-
ся за привлечение родите-
лей и детей к обсуждению 
вопросов развития образо-
вания в Орловской области 

Глава региона подчеркнул, 
что сегодня необходимо возоб-
новлять работу с управляющими 
советами школ.

А. Е. Клычков:
«Где-то эти управляющие со-

веты были, но, по сути, они пред-
ставляли собой руководство 
школы, не имели отношения к 
родителям. Мы дважды собира-
лись с представителями обще-
ственностями, педагогами, что-
бы перезагрузить управляющие 
советы. Родители должны взаи-
модействовать с управляющим 
советом школы и принимать со-
обща оптимальные решения для 
детей».

По словам губернатора, от 
родителей орловских школьни-
ков поступила инициатива про-
вести в формате видеоконфе-
ренцсвязи встречу, совместно с 
Департаментом образования, 
органами управления муници-
пальных образований обсудить 
проблематику регионального 
образования и предложить пути 
его усиления.

Межвузовский кампус в 
Орле будет в себя включать 
32 научно-образовательных 

центра и лаборатории 

Отвечая на вопрос о подго-
товке кадров в регионе, Андрей 
Клычков подчеркнул, что в Ор-
ловской области в этом направ-
лении ведется большая рабо-
та. Главный проект в этой сфере 
на данный момент — межвузов-
ский кампус на Наугорском шос-
се в Орле.

А. Е. Клычков:
«Крупные предприятия реги-

она нуждаются в квалифициро-
ванных кадрах, которые будут не 
просто механически выполнять 
ту или иную задачу, но и будут 
генерировать новые идеи. Про-
ект межвузовского кампуса на-
правлен на реализацию именно 
этой цели. Такой межвузовский 

консорциум позволит получить 
конкретного специалиста, кото-
рый сразу будет готов к выпол-
нению профессиональных задач 
на предприятии».

Проект межвузовского кам-
пуса реализуется за счет средств 
федерального бюджета в объе-
ме более 10 млрд рублей. Цере-
мония закладки первого камня 
состоялась в сентябре 2023 года, 
завершение строительства за-
планировано на 2026 год.

Строительство будет прохо-
дить в четыре этапа. На первом 
построят блочно-модульную га-
зовую котельную, затем — фут-
больное поле с трибунами на 500 
мест, комплекс общежитий на 
полторы тысячи человек и учеб-
но-лабораторный корпус с охва-
том 2000 студентов.

Приоритетными направле-
ниями деятельности кампуса 
будут цифровые, интеллекту-
альные производственные тех-
нологии, новые способы кон-
струирования, обработки дан-
ных, машинного обучения и ис-
кусственного интеллекта, техно-
логии микро-и наноэлектрони-
ки, высокотехнологичное здо-
ровьесбережение, биотехноло-
гии, технологии социо-техниче-
ских систем.

Объем гуманитарных гру-
зов, доставленных бойцам 
СВО из Орловской области, 

превысил 3 тысячи тонн 

А. Е. Клычков:
«Орловские корни патрио-

тизма очень глубокие. Сегодня 
наш небольшой регион показы-
вает пример многим. Мы переш-
ли границу в 3 тыс. тонн гумани-
тарных грузов. Это сложная логи-
стика, пересечение границ, дви-
жение по зоне СВО с риском для 
жизни и здоровья. Сейчас грузы 
доставляются не реже 4 раз в не-
делю.

Когда мы узнали про острую 
потребность в воде, наш бизнес 
закупил более тысячи тонн, ко-
торая доставлялась раз в 2 дня 
и выдавалась всем желающим. 
Фура в 20 тонн разбиралась за 
полчаса максимум. Получили 
просьбу по условному борщево-
му набору — все это тоже раз-
летается. Последний раз повез-
ли большой груз — 75 тонн, он 
ушел за полтора часа. Понима-
ем, что зима. Стали заказывать 
печки. «Щелково-Агрохим» го-
товят 2 тысячи печей. Активно 
включились в эту работу и пар-

тии — Единая Россия и КПРФ. 
Доставляем ребятам все необ-
ходимое — и одежду, и средства 
связи, и оптические приборы, 
коптеры, антидроновые ружья, 
бензопилы, генераторы и мно-
гое другое».

Глава региона поблагодарил 
всех неравнодушных жителей 
области и представителей бизне-
са. Он также отметил, что с помо-
щью социальных паспортов в ре-
гионе продолжается поддержка 
семей наших бойцов СВО.

«Большое спасибо женам, 
детям, матерям за то, что ждут и 
поддерживают ребят. Ждем вме-
сте наших героев живыми, здо-
ровыми и с победой», — подчер-
кнул Андрей Клычков.

В Орловской области 
особое внимание уделят 

поздравлению с Новым го-
дом бойцов СВО и их семей 

Глава региона отметил, что 
особое внимание будет уделять-
ся поздравлению участников СВО 
и членов их семей. «Через такие 
формы, как ярмарочная и благо-
творительная деятельность, мы 
можем поддержать наших ребят 
на линии СВО. Будут массово раз-
мещены QR-коды для сбора по-
жертвований и доставки гумани-
тарных грузов, чтобы мы поздра-
вили наших ребят», — подчер-
кнул Губернатор.

В прошлом году Андрей 
Клычков ездил к бойцам в зону 
СВО 5 января. «В этом году тоже 
запланируем поездку, чтобы по-
стараться привезти нашим ребя-
там новогодние подарки. Пото-
му что они сегодня те люди, ко-
торые дают нам возможность 
жить и работать. Но без граж-
данского тыла никакая победа 
невозможна. Мы сегодня ста-
раемся сохранить темп мирной 
жизни, гражданской жизни. Но 
всё это благодаря нашим ребя-
там. Поэтому не забудьте под-
держать и отправить ребятам 
поддержку на передовую», — 
сказал губернатор.

Говоря о подготовке к Ново-
му году, глава региона отметил, 
что в Орле начали монтировать 
каток на площади Ленина. Ново-
годнее настроение для жителей 
и гостей областной столицы соз-
дает елка на центральной пло-
щади города, которая выше сво-
ей предшественницы на 4 метра 
— 22 метра высотой. Вокруг нее 
натянут 40-метровый шатер из 
гирлянд.

Всего в городе установле-
ны семь елок, все они находятся 
около объектов культуры и досу-
га в каждом районе Орла. Возле 
торгового центра «Малиновая 
вода» размещена световая кон-
струкция в виде трамвая, кото-
рая останется там и после празд-
ников. Рядом с «Трехлистником» 
появится световая фигура в виде 
орла.

А. Е. Клычков:
«В этом году, победив в фе-

деральном конкурсе, мы сумели 
привлечь дополнительные сред-
ства. Построен 21 домик, они 
уже размещены на площади. И 
убранство будет совершенно но-
вое. Над улицей Ленина натяну-
ли гирлянду, а сама работа но-
вогодней ярмарки начнется 22 
декабря. По традиции она прод-
лится до завершения новогод-
них праздников. В этом году по-
дано большое количество зая-
вок на участие в ней. И я абсо-
лютно убежден, что в этом году 
удастся, по-новому украсив го-
род, создать праздничную ат-
мосферу».

27 декабря в Орле пройдет 
«Губернаторская елка» 

 «Ежегодно мы проводим Гу-
бернаторскую елку для детей-
сирот, детей с ограниченными 
возможностями здоровья, для 
тех детей, кто отличился в уче-
бе, творчестве, а также, конеч-
но, для членов семей участников 
СВО. В этом году мероприятие со-
стоится 27 декабря в комплексе 
«ГРИНН», — рассказал глава ре-
гиона.

На Губернаторской елке по-
бывают 600 детей. Их ждут слад-
кие подарки, праздничный обед, 
новогодняя праздничная интер-
медия и спектакль. Также будут 
работать игровые площадки и 
творческие мастерские.

Как сообщил Андрей Клыч-
ков, еще одно праздничное ме-
роприятие подобного форма-
та пройдет в рамках Междуна-
родной выставки-форума «Рос-
сия» на ВДНХ 21—22 декабря 
2023 года. Участие в празднике 
примут около 100 детей из семей 
участников СВО и детей-сирот. 
Помимо подарков и поздравле-
ний, ребят познакомят со столи-
цей и организуют для них посе-
щение павильонов регионов на 
выставке «Россия».

По информации официального 
портала правительства 

Орловской области.

5 декабря

На ул. Гостиной произошёл 
провал асфальта. Причиной об-
вала стала изношенность канала, 
внутри которого проходят ком-
муникации, питающие Торговые 
ряды. Ветхая стенка канала рух-
нула и потянула за собой асфальт. 
Ни теплотрасса, ни какие-либо 
другие коммуникации не повреж-
дены.

Ремонтом занимаются Орёл-
водоканал и Спецавтобаза.

Задачи:
1) вскрыть полотно от дома 

№2 до дома №3 по ул. Гостиной;
2) провести повторную и бо-

лее тщательную ревизию сетей 
на предмет повреждений;

3) уложить защитный футляр;
4) далее процедура традици-

онная: рабочие отсыпят его пе-
ском, утрамбуют, сверху выложат 
слой щебёнки, снова утрамбуют и 
заасфальтируют;

5) восстановить трамвайное 

полотно. Этим займётся компа-
ния «Северный путь». 

6 декабря

Хочу поблагодарить за опера-
тивную работу сотрудников Орёл-
водоканала, Спецавтобазы, «Ква-
дры» и компании «Северный 
путь». Благодаря бригадам, ко-
торые трудились всю морозную 
ночь, в кратчайшие сроки нам уда-
лось восстановить участок асфаль-
та вместе с трамвайным полотном 
на ул. Гостиной и вернуть транс-
порт на Красный мост раньше.

Спасибо сотрудникам ГИБДД 
за круглосуточное дежурство и 
контроль за безопасностью до-
рожного движения! Всем горожа-
нам спасибо за терпение и слова 
поддержки, которые мы получа-
ли всё это время! СПАСИБО!

ТГ Город Орел | Юрий Парахин
(Телеграм-канал мэра г. Орла 

Ю. Н. Парахина).

В оперативном режимеВ оперативном режиме

4 декабря состоялась ежегодная прямая линия, в ходе которой 
губернатор А. Е. Клычков ответил на вопросы жителей области
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ВЛАСТЬ И ОБЩЕСТВО

Думаю, Сергей Никола-
евич ШВАЛОВ в дополни-
тельных представлениях не 
нуждается. Коммунист, ру-
ководитель фракции КПРФ 
в Орловском городском Со-
вете, заместитель предсе-
дателя Совета. Мы догово-
рились записать интервью 
в рамках традиционных де-
путатских годовых отчетов о 
работе фракции. Но, как это 
обычно бывает при встре-
чах со Шваловым, получил-
ся разговор и о проблемах, 
с которыми приходилось 
сталкиваться жителям горо-
да, а значит и депутатам в 
течение года. 

— Складывается впечатле-
ние, что основная часть работы 
ваших коллег — это выполне-
ние программы наказов избира-
телей, в рамках которой, пусть и 
не значительные, но все же бюд-
жетные средства распределяют-
ся для решения тех или иных во-
просов избирательного округа, 
или по конкретным обращени-
ям граждан. Или это ошибочное 
представление?

— Конечно, приоритетной 
формой мы считаем работу не-
посредственно с людьми на лич-
ных приемах и с выездом на ме-
сто. Все наши избиратели знают, 
что одного звонка достаточно, 
чтобы депутаты отреагировали. 
Наша работа — это и обивание 
порогов чиновников, и направ-
ление депутатских запросов и об-
ращений, и контроль за выпол-
нением на округе работ по бла-
гоустройству, и, в том числе, фи-
нансовая помощь муниципаль-
ным учреждениям.

Тематика обращений очень 
широкая. В качестве отдельно 
взятых примеров можно приве-
сти, скажем, отработку поступив-
шего обращения об отсутствии в 
автобусах отдельных перевозчи-
ков дублирования официальной 
информации, которая обязатель-
но должна быть размещена в са-
лоне шрифтом Брайля — специ-
альными структурно осязаемыми 
символами для слабовидящих. 

Технология нанесения таких 
записей довольно дорога, поэто-
му некоторые перевозчики идут 
на откровенный подлог: вместо 
специального шрифта — прин-
терные точки, которые слабови-
дящий человек никак не может 
прочесть на ощупь. Перевозчики 
цинично экономят. Но есть тре-
бование закона, и, в конце кон-
цов, речь идет об инвалидах! 

Мое обращение в управле-
ние государственного автодо-
рожного надзора Орловской об-
ласти (это в их полномочиях) 
принесло свои плоды: после рей-
да информация подтвердилась, 
виновные привлечены к админи-
стративной ответственности. 

Еще один из точечных при-
меров. Под арками Ленинского 
моста по правому берегу Орли-
ка постоянно происходили до-
рожно-транспортные происше-
ствия с грузовыми автомобиля-
ми, как правило, малотоннажны-
ми. Своими фургонами они заде-
вали своды арок. Таких происше-
ствий горожане, уверен, видели 
десятки. 

Происходило это потому, что 

неправильно были установлены 
дорожные знаки ограничения 
высоты транспортных средств, 
которым разрешен проезд под 
арками. Зачение «3,0 м» соответ-
ствовало только верхней точке 
арок, но ведь арки имеют своды! 
Вот и получалось, что грузовые 
машины цепляли арки, разруша-
ли свои фургоны и блокировали 
движение. 

Мое внимание на этот вопрос 
обратил один из самых активных 
членов городского отделения 
КПРФ, секретарь первичного от-
деления Дмитрий Королев, с ко-
торым мы неоднократно выез-
жали на место, производили за-
меры, писали обращения и все-
таки добились внесения измене-
ний в схему организации дорож-
ного движения. 

Знаки ограничения высо-
ты при проезде под арками Ле-
нинского моста были заменены 
на значение «1,7 м» Теперь ку-
рьезных происшествий здесь ста-
нет значительно меньше, и от-
ветственность за них будет толь-
ко на водителях транспортных 
средств, проигнорировавших 
предписание дорожного знака. 

Но, конечно, основная про-
блематика — это сфера ЖКХ. 
На нее приходится процентов 
80—90 всех обращений. Ситуа-
ция усугубляется тем, что в ус-
ловиях СВО, когда правитель-
ством наложен мораторий на 
внеплановые проверки бизне-
са, Жилищная инспекция не мо-
жет без санкции прокуратуры 
выставить претензии той или 
иной управляющей компании и 
наказать ее за нерадивость. Ин-
спекторы могут лишь убедиться, 
что та или иная проблема, ука-
занная в жалобе, действитель-
но имеет место, и от своего име-
ни уведомить об этом управляю-
щую компанию, что не имеет ни-
каких юридических последствий 
для последней. 

Когда же я как депутат об-
ращаюсь в прокуратуру, мое за-
явление просто пересылается в 
Жилищную инспекцию, которая 
в свою очередь теперь должна 
снова обращаться в прокурату-
ру за санкцией, чтобы исполнить 
свои обязанности. Вот такой по-
рочный круг получается на прак-
тике, с чем лично мне пришлось 

столкнуться, работая по наказам 
избирателей.

 — Значит, пока идет СВО, в 
Орле Жилищной инспекции как 
бы не существует? 

— Получается, что так. По ус-
ловиям моратория исключение 
составляют случаи, когда недо-
работки управляющих компа-
ний могут нести риски причине-
ния вреда здоровью или угро-
жать жизни граждан. Но как это 
понимать? Течет задвижка или 
канализация в доме, и подвал 
стоит подтопленный — это несет 
риски причинения вреда здоро-
вью жителей? В короткий про-
межуток времени нет. А если 
это продолжается недели и ме-
сяцы?

— А не извратили ли местные 
структуры саму суть моратория? 

Правительство хотело, как луч-
ше, а на местах получается как 
всегда: проще вообще ничего не 
делать, чем каждый раз объек-
тивно оценивать ситуацию — сто-
ит ли вмешиваться контролиру-
ющим органам или действитель-
но не стоит «кошмарить бизнес»?

— Формальность соблюдена. 
Но по-существу, конечно, издева-
тельство. В первую очередь над 
гражданами, которые вообще 
остаются без защиты от произво-
ла и без того не слишком добро-
совестных управляющих компа-
ний.

Но есть и положительные 
примеры. Дом № 65 на ул. Пла-
нерной. О его текущей крыше и 
беспомощности местной УК пи-
сала и «Орловская искра». Так 
вот, принято решение о включе-
нии дома в краткосрочную про-
грамму капитального ремон-
та кровли на 2024 год. Я считаю 
это большим успехом и резуль-
татом наших усилий, потому что 
в программу капремонта на сле-
дующий год включают дома, по-
давшие все необходимые доку-
менты до апреля 2023 года. Но 
видимо, в областном профиль-
ном департаменте оценили ситу-
ацию адекватно: прислушались к 
мнению депутатов и обществен-
ности. 

— То есть не обязательно 
приходится тратить депутатский 
фонд, как я понял.

— Если говорить о работе де-
путата как ходатая, то да, тратить 

«фонд» во всех случаях не обя-
зательно. Но при выезде по тем 
или иным адресам мы сталкива-
емся с точечными проблемами, 
требующими вложения денеж-
ных средств.

Так, например, депутатом 
Мариной Франко в рамках про-
граммы по выполнению нака-
зов избирателей в текущем году 
были выделены значительные 
средства на установку металли-
ческих ограждений для клумб и 
газонов во дворе многоквартир-
ного дома № 10 на ул. Паровоз-
ной, а депутатом Щербиным — 
на замену окон в подъезде дома 
№ 5А на ул. Цветаева.

Но одним из главных приори-
тетов мы считаем для себя еще 
и финансовую поддержку муни-
ципальных бюджетных учрежде-
ний.

— Тратить на них деньги вас 
никто не обязывает?

— На муниципальном уровне 

— никто, но есть решение бюро 
горкома, потому что мы видим — 
государственные и муниципаль-
ные учреждения явно недофи-
нансируются из бюджетов соот-
ветствующих уровней. Им выде-
ляется минимум — для функци-
онирования.

Мы понимаем, что на выде-
ляемые в наше распоряжение 
деньги по программе выполне-
ния наказов избирателей мож-
но было бы решить ряд точеч-
ных проблем на округах. Тем не 
менее, и депутаты, прошедшие в 
горсовет по партийным спискам, 
и депутаты-одномандатники обя-
зательно в течение года отдают 
часть предоставляемых средств, 
предусмотренных программой 
по выполнению наказов избира-
телей, на нужды школ, детских 
садов, домов творчества, спор-
тивных школ, учреждений куль-
туры и т.д. 

— Не является ли такая поли-
тика бессмысленным перетасо-
выванием одних и тех же бюд-
жетных средств? 

— Администрация г. Орла 
каждый год предлагает отказать-
ся от программы выполнения на-
казов, чтобы перенаправить вы-
свободившиеся суммы на нуж-
ды города, которых действитель-
но немало. Но депутаты каждый 
раз отстаивают необходимость 
этой программы, потому что ина-
че все деньги растворятся в «гло-
бальных вопросах», а возможно-
сти точечного решения проблем 

жителей не останется. Никто не 
отремонтирует ступеньки лест-
ницы где-нибудь во дворе, не 
вставит новые рамы в подъезде 
старой пятиэтажки, не заменит 
игровое оборудование во дворе, 
не поможет детской спортивной 
команде оплатить автобус, что-
бы команда могла поехать на со-
ревнования, и так далее и тому 
подобное. 

— Администрация не уточня-
ет, куда она хотела бы направить 
«депутатские деньги»?

— Нет. Нам говорят: мол, вы 
же сами сетуете, что не хватает 
средств на обустройство контей-
нерных площадок, выпиловку су-
хих деревьев, и т.д.!

Но мы прекрасно понимаем, 
что при сегодняшней кредитор-
ской задолженности, при шква-
ле судебных решений и предпи-
саний надзорных ведомств, вы-
полняющихся в первоочеред-
ном порядке, — при всех этих ус-
ловиях, если не сохранить про-
грамму выполнения наказов из-
бирателей, мы лишимся возмож-
ности реагировать на конкрет-
ные нужды жителей и бюджет-
ных учреждений. 

Например, автоматизацию 
системы пожаротушения в Го-
родском центре культуры — бюд-
жетном, между прочим, учреж-
дении — удалось в этом году ре-
ализовать именно за счет средств 
программы выполнения наказов 
избирателей. 

— То есть, как не крути, а де-
нег на все направления не хвата-
ет, приходится пользоваться «за-
начками» в виде программы на-
казов? 

— Сумма — миллион ру-
блей в год, расходование кото-
рой определяется каждым де-
путатом, не менялась порядка 
10 лет. Сегодня мы предлагаем 
ее увеличить — хотя бы на две-
сти тысяч. На всех депутатов вы-
ходит 45,6 миллиона рублей. Не 
такая уж колоссальная заначка, 
как вы говорите. Но за эти день-
ги можно что-то сделать для лю-
дей.

С другой стороны, мы видим, 
насколько сложно сейчас вер-
стать бюджет, и сколько исков по 
долговым обязательствам бук-
вально валится сейчас на адми-
нистрацию города! Да, есть 131 
закон, где перечислены полно-
мочия органов местного само-
управления. Но у нас есть и це-
лый список дополнительных со-
циальных обязательств, которые 
мы стараемся из года в год обе-
спечивать финансово. Они были 
приняты решениями городско-
го Совета в разные времена и в 
основном направлены на под-
держку социально незащищен-
ных категорий, их нельзя отме-
нять. 

Это и поддержка детей-инва-
лидов, и компенсация за оплату 
лифтов жителям, живущим на 
первых этажах, которые за лифт 
платят, но не пользуются им; это 
поддержка участников военных 
конфликтов последних лет, и 
оказание помощи малоимущим 
горожанам. Сюда же относятся 
муниципальные стипендии для 
одаренных детей и гранты де-
тям, достигшим выдающихся 
успехов в усвоении тех или иных 
школьных предметов; премии 
лучшим педагогам и поддерж-
ка молодых учителей; питание 
школьников, помимо катего-
рий, установленных на феде-
ральном уровне; финан-
сирование пришкольных 
и загородных лагерей. 

Островки в море проблем
О работе фракции КПРФ в Орловском горсовете
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Государство-цивилизация Сталина
Сталинизм как ответ на децивилизование России

(Продолжение.
Начало на стр. 1).

Никогда в СССР не за-
прещались и методы ки-
бернетики. В позднеста-
линский период, с кото-
рым принято связывать 
наступление на киберне-
тику, происходило, вопре-
ки сложившемуся мифу, 
форсированное развитие 
вычислительной матема-
тики и вычислительной 
техники. В 1950 году была 
создана первая советская 
ЭВМ, а с 1953 года элек-
тронно-вычислительные 
машины оказались запу-
щены в серийное произ-
водство. 

Критиковалась не собственно 
кибернетика как таковая, а фи-
лософские идеи, выдвинутые од-
ним из основоположников тео-
рии «искусственного интеллек-
та» Норбертом Винером. Винер 
полагал, что человеческий мозг 
функционирует подобно тому, 
как функционируют сложные ма-
шины. «Я, — пояснял он, — гово-
рю здесь о машине, но не толь-
ко о машине из меди и железа… 
нет особой разницы, если эта ма-
шина изготовлена из плоти и ко-
стей».

То, что выдвигалось в кибер-
нетическом дискурсе на ранней 
стадии становления кибернети-
ки, сегодня находится в фоку-
се идеологии трансгуманизма и 
глобального цифрового управ-
ления. При Сталине этим тенден-
циям был дан жёсткий отпор. И 
этот отпор был связан с защитой 
человека как цельной сущности, 
не сводимой к цифровым кодам.

…Чаще всего по наибо-
лее резонансным сталин-
ским вмешательствам в 
научный дискурс, как это 
ни прозвучит парадок-
сально, речь шла о защи-
те понимания традицион-
ной природы человека.

Дискуссия 1947 года по со-
стоянию дел в советской фило-
софии показала, что волновало 
сталинское руководство в раз-
витии теоретической базы нау-
ки — отсутствие самостоятельно-
сти, преклонение перед запад-
ными авторитетами, атрофиро-
ванность способности к полеми-
ке, академический корпорати-
визм. Все эти черты критически 
обострятся на позднем периоде 
существования СССР. 

Литература 
и искусство

Сталинское цивилизацион-
ное восстановление проявилось 
и в сфере художественного твор-
чества, приведя к смене пролет-
культовской парадигмы. Модер-
нистские эксперименты в духе 
левого авангарда, бум которых 
пришёлся на 1920-е гг., стали вы-
тесняться. Предпринятый по ини-
циативе Сталина в предпасхаль-
ные дни 1932 г. разгон РАПП (Рос-
сийская ассоциация пролетар-

ских писателей) был встречен 
во мхатовской литературно-теа-
тральной среде аллегорически-
ми приветствиями «Христос вос-
кресе!». 

Социалистический реализм 
стал фактически продолжени-
ем классической линии разви-
тия русской дореволюционной 
культуры. Сталинское искусство, 
с одной стороны, возвращалось 
от футуристических абстракций 
к «образу» как структурной еди-
нице художественного сюжета, с 
другой — тяготело к монумента-
лизму, что привносило элемент 
сакрализации в динамику им-
перского строительства.

Лишь посредством личного 
вмешательства Сталина удалось 
предотвратить уничтожение не-
которых памятников, являющих-
ся символом национальной куль-
туры, таких как собор Василия 
Блаженного. Храм Христа Спаси-
теля был демонтирован, но ведь 
из кругов левой элиты звучали 
призывы и о расстреле Эрмита-
жа, и о расплавлении Медно-
го всадника, и требовалось зна-
чительное лавирование, чтобы 
удержать разрушительную энер-
гию футуристского крыла интел-
лигенции.

В период сталинского пово-
рота авторы нигилистических по 
отношению к русской цивилиза-
ционной традиции произведе-
ний, такие как Демьян Бедный, 
обличавший российскую «обло-
мовщину», попадают в опалу.

Советская литература про-
должает традицию глубокого 
психологического текста, отли-
чавшую русскую классическую 
литературу. Советский балет, как 
прежде русский, занял первые 
позиции в мировом балетном 
искусстве. В сталинские годы был 
создан особый тип советского 
кино, принципиально отличав-
шегося от кинематографа Голли-
вуда и являвшегося также разви-
тием русской литературной тра-
диции.

Очень глубокое наблюде-
ние сделал в своё время извест-
ный отечественный литературо-
вед Вадим Валерианович Кожи-
нов, сравнивавший советские 
и немецкие песни военных лет. 
У немцев преобладали марши. 
Были марши, конечно, и в совет-
ском песенном репертуаре. Но 
основу его составляли песни ли-
рического содержания. Итог из-
вестен: русский лирический ге-
рой побеждает бравого солдата 
вермахта.

На основе массового 
физкультурного движе-
ния было совершено чудо 
в спорте. Находившие-
ся в изоляции мирово-
го олимпийского движе-
ния советские спортсме-
ны были подготовлены 
таким образом, что, толь-
ко выйдя на международ-
ную спортивную арену, за-
хватили лидерство в спор-
те. На первой же Олимпи-
аде с участием СССР 1952 
года они сенсационно ста-
ли вторыми, бросив вы-
зов супердержаве в спор-
те, каковой позициониро-
вались тогда США. 

Языкознание
Николай Марр — создатель 

«нового учения о языке» — был 
единственным из членов Импе-
раторской Академии наук, всту-
пившим в ВКП (б). Его разработ-
ки в сфере языкознания прихо-
дились как нельзя кстати для 
обоснования перспектив разви-
тия классового подхода в совет-
ской общественной науке. Мар-
ра горячо поддерживали сто-
ящие у руля идеологического 
строительства в СССР в 1920-е 
годы А. В. Луначарский и М. Н. 
Покровский. О значении фигуры 
Марра свидетельствует тот факт, 
что в связи с его смертью в Ле-
нинграде отменялись занятия в 
школах, а траурные мероприя-
тия были сопоставимы с похоро-
нами убитого незадолго до того 
С. М. Кирова.

В соответствии с учением о 
формациях Марр относил язык к 
надстройке. Из этого посыла сле-
довало буквально, что при каж-
дой смене формации язык будет 
меняться. Утверждалось, что раз-
ные классы общества имели свои 
языки, и никакого единого наци-
онального языка не существо-
вало. Но с логикой сталинского 
цивилизационного поворота он 
вступал в явные противоречия, 
и разгром марризма в 1950 году 
можно признать даже историче-
ски запоздалым. 

У марристов было методоло-
гическое прикрытие — марксист-
ская позиция: базис определя-
ет надстройку. И Сталин идёт на 
пересмотр кажущейся незыбле-
мой схоластики. В статье «Марк-
сизм и вопросы языкознания» он 
заявляет, что язык к надстройке 
не относится. Язык Пушкина, рас-
суждал он, — русский литератур-
ный язык — не был отменён при 
переходе от капитализма к соци-
ализму, несмотря на то, что ба-
зис изменился. А это методоло-
гически означало, что могут быть 
и иные институции, ценности и 
идеи, которые не определяются 
экономикой.

Фактически Сталин в рассмо-
трении вопроса о языкознании 
в противоположность маррист-
скому универсализму предла-
гал использовать сравнительно-
исторический метод в языкозна-
нии, обличаемый ранее как про-

тиворечащий марксизму. Факти-
чески восстанавливался класси-
ческий подход в теории языкоз-
нания. Показательно, что ещё 
до Сталина разгром марризма в 
эмигрантской печати был учинён 
в эмиграции князем Н. С. Трубец-
ким. Оценки евразийского учё-
ного и Сталина по многим пара-
метрам совпали. 

Критика марризма носила 
действительно характер реаль-
ной дискуссии, так как исходной 
позиции со стороны власти обо-
значено не было. Сталин высту-
пил не в начале, а в конце об-
суждения. То, что марризм был 
разгромлен, отражало реальный 
поворот в сторону цивилизаци-
онной модели развития, для ко-
торой русский язык нужен был 
как константа, а не переменная.

Образование

«Надо не только це-
нить свою интелли-
генцию, но весь рабо-
чий класс, всё крестьян-
ство сделать интеллиген-
цией», — задача такого 
рода, как её сформулиро-
вал Сталин, исторически 
формулировалась впер-
вые. Не создать новую 
элиту, а всю аристократи-
ческую культуру, все эли-
тарное образование дать 
народу. На этой установке 
основывался, в частности, 
феномен советской шко-
лы — уникального, как се-
годня понимают многие, 
явления в истории чело-
вечества. Это была ста-
линская школа.

Известное высказывание «ка-
дры решают всё» в контексте ста-
линского выступления означало: 
главное — человек. Сталин про-
тивопоставлял ориентир на че-
ловека устаревшему в его трак-
товке ориентиру на приоритет 
техники. Приведём соответству-
ющий фрагмент сталинского вы-
ступления целиком:

«Раньше мы говорили, что 

«техника решает всё». Этот ло-
зунг помог нам в том отношении, 
что мы ликвидировали голод в 
области техники и создали ши-
рочайшую техническую базу во 
всех отраслях деятельности для 
вооружения наших людей пер-
воклассной техникой. Это очень 
хорошо. Но этого далеко и дале-
ко недостаточно. Чтобы привести 
технику в движение и использо-
вать её до дна, нужны люди, ов-
ладевшие техникой, нужны ка-
дры, способные освоить и ис-
пользовать эту технику по всем 
правилам искусства. Техника без 
людей, овладевших техникой, 
мертва. 

Техника во главе с людьми, 
овладевшими техникой, может 
и должна дать чудеса. Если бы 
на наших первоклассных заводах 
и фабриках, в наших колхозах и 
совхозах, в нашей Красной ар-
мии имелось достаточное коли-
чество кадров, способных осед-
лать эту технику, страна наша по-
лучила бы эффекта втрое и вчет-
веро больше, чем она теперь 
имеет. 

Вот почему упор должен быть 
сделан теперь на людях, на кад-
рах, на работниках, овладевших 
техникой. Вот почему старый ло-
зунг «техника решает всё», явля-
ющийся отражением уже прой-
денного периода, когда у нас был 

Хельсинки, 1952 г.Хельсинки, 1952 г.
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голод в области техники, должен 
быть теперь заменён новым ло-
зунгом, лозунгом о том, что «ка-
дры решают всё». В этом теперь 
главное».

Сегодня в ситуации гипер-
трофированного увлечения тех-
никой и технологиями эта пози-
ция главы советского государ-
ства приобретает особую акту-
альность. Пройдёт время после 
распада СССР, и на самом высо-
ком уровне руководства россий-
ским образованием будут заяв-
лены прямо противоположные 
по смыслу слова, что образова-
тельные организации должны го-
товить не мыслителя и творца, а 
адаптатора технологий. 

Условия нового обо-
стрения отношений с За-
падом показали право-
ту сталинского подхо-
да — доступ к технологи-
ям извне может быть пе-
рекрыт, а потому нужен 
мыслитель и творец, спо-
собный к созданию соб-
ственного оригинального 
продукта.

Первое послереволюцион-
ное десятилетие в плане педа-
гогических идей было на удив-
ление похожим на современную 
эпоху. Сегодня с позиций идео-
логии инновационного разви-
тия резко критикуется классиче-
ская система образования. Но 
и в послереволюционные годы 
классическая система образо-
вания была подвергнута беспо-
щадной критике. Заявлялось, что 
учительство есть атрибут старой 
школы и старой жизни. Звучали 
призывы к ликвидации прежней 
системы «учитель — ученик» как 
пережитка истории.

Сталинский поворот полити-
ки в сфере образования в СССР 
датируется 1931 годом и связан с 
выходом постановления ЦК ВКП 
(б) «О начальной и средней шко-
ле». В постановлении констати-
ровалось, что обучение не пре-
доставляет достаточного объёма 
общеобразовательных знаний. 
Давался перечень дисциплин, по 
которым обнаруживались про-
белы в знаниях. Такое положе-
ние определялось как «корен-
ной недостаток школы». 

Следующим шагом в 1932 
году ЦК ВКП (б) принимает по-
становление «Об учебных про-
граммах и режиме в начальной 
и средней школе». Учебные про-
граммы, так ненавистные рево-
люционным реформаторам об-
разования, рассматривавшим их 
как выражение старорежимного 
бюрократизма, устанавливаются 
теперь сверху. 

Обращалось внимание на 
необходимость укрепления 
школьной дисциплины, выдви-
галось требование вести борь-
бу с хулиганствующими учащи-
мися. В качестве основной фор-
мы организации учебной ра-
боты в школе провозглашался 
урок с твёрдым составом груп-
пы учащихся, со строго опреде-
лённым расписанием проведе-
ния занятий. 

…Идея революционных лет 
— дать полную свободу ребен-
ку в рамках учебного процесса 
— приводила на практике к не-
управляемости, срывам занятий 
школьниками, неподчинению 
учителям. «На уроках шум и кри-
ки, иногда «кошачьи концерты», 
— докладывалось с мест. Понят-
но, что овладение знаниями в та-
кой атмосфере было невозмож-
но. Идея «свободной школы», 
как проект в масштабах страны, 
провалилась.

Восстанавливалась отвергав-
шаяся прежде в ходе реформ 
1920-х годов классно-урочная 

система. Указывалось на необ-
ходимость осуществления ин-
дивидуального систематическо-
го контроля знаний учащихся, 
против чего ранее также высту-
пали реформаторы. Устанавли-
вались ежегодные проверочные 
испытания. При этом постанов-
ление предписывало запретить 
«всякие сложные схемы и фор-
мы учёта».

Постановление ЦК ВКП (б) 
1933 года «Об учебниках для на-
чальной и средней школы» пря-
мо и резко критиковало позицию 
Наркомпроса РСФСР. Ошибоч-
ным и вредным признавался от-
каз от учебников, изгнание их из 
школы. Политбюро возмущало, 
что отсутствие учебников интер-
претируется Наркомпросом в ка-
честве признака революционных 
достижений. Предписывалось в 
кратчайший срок — за несколь-
ко месяцев — разработать и из-
дать стабильные учебники. Вы-
двигалось требование их стан-
дартизации. 

Предписывалось вместе с тем 
немедленно прекратить изда-
ние «рабочих книг» и «рассып-
ных учебников». Категоричность 
предписания («немедленно») 
связывалась с тем, что «рабочие 
книги» не дают систематических 
знаний по изучаемым в школе 
предметам.

Большое значение в плане 
произошедшего идеологическо-
го поворота имело совместное 
постановление СНК и ЦК ВКП 
(б) 1934 года «О преподавании 
гражданской истории в школах 
СССР». Замена истории обще-
ствознанием признавалось оши-
бочным подходом. Констатиро-
валось, что вместо связного изло-
жения гражданской истории уча-
щимся дают отвлечённые социо-
логические схемы. 

Постановление предписыва-
ло возвращение к принципу по-
строения материала в форма-
те историко-хронологической 
последовательности. Давалось 
поручение создать комплект 
школьных учебников по исто-
рии (истории Древнего мира, 
истории Средних веков, новой 
истории, истории СССР, новой 
истории зависимых и колони-
альных стран). Постановлени-
ем восстанавливались истори-
ческие факультеты в универси-
тетах. История, можно сказать, 
была в 1934 году реабилитиро-
вана.

Завершало серию принима-
емых мер совместное постанов-
ление СНК и ЦК ВКП (б) 1938 
года «Об обязательном изуче-
нии русского языка в школах на-
циональных республик и обла-
стей». Необходимость введения 
обязательного изучения русско-
го языка обосновывалась под-
рывной работой по отделению 
национальных регионов от Рос-
сии со стороны контрреволюци-
онных сил и буржуазных наци-
оналистов. Это был существен-
ный поворот в отношении кур-
са Луначарского, направленного 
на предоставление националь-
ным меньшинствам права выбо-
ра языка обучения.

Произошло возвращение к 
классическим принципам по-
строения образовательной си-
стемы в их советской модернизи-
рованной модификации. Создан-
ную модель высшего и школьно-
го образования можно было бы 
определить как неоклассиче-
скую.

В отличие от элитарного ка-
чественного образования пери-
ода Российской империи высо-
кое качество становилось массо-
вым, обеспечивалось для народа 
в целом. 

Вардан БАГДАСАРЯН,
«Завтра».

Продолжение следует.

(Окончание. Начало на стр. 5).

Более того, в отношении 
организации загородно-
го отдыха детей в канику-
лярное время мы в 2023 

году приняли решение оказы-
вать равную поддержку из бюд-
жета (наряду с семьями муници-
пальных служащих, работников 
муниципальных предприятий и 
учреждений) семьям, в которых 
родителями являются работники 
коммерческих организаций, ин-
дивидуальные предпринимате-
ли, или самозанятые. Раз в год 85 
процентов стоимости путевки в 
загородный лагерь оплачивается 
из бюджета, 15 процентов — из 
средств семьи. Нынешним летом 
родители уже оценили это реше-
ние, если судить по тому ажиота-
жу, который возник при оформ-
лении путевок.

— Откуда деньги?
— Самый больной вопрос. 

Собственных доходов муници-
пального бюджета на обеспе-
чение всех расходных обяза-
тельств не хватает. Серьезную 
поддержку оказывает Прави-
тельство региона во главе с Гу-
бернатором-коммунистом Ан-
дреем Евгеньевичем Клычко-
вым. На следующий год пред-
полагалась дотация в 500 с не-
большим миллионов рублей. 
Сейчас есть решение о допол-
нительных 500 миллионах. Так 
что город может рассчитывать 
на миллиард с лишним. Это по-
зволит закрыть часть кредитор-
ской задолженности и разбло-
кировать счета муниципальных 
учреждений. И поможет обеспе-
чить принятые дополнительные 
социальные гарантии, напри-
мер, такие как льготы для чле-
нов семей участников СВО. Они 
приняты решениями городского 
Совета в 2022—2023 годах и, воз-
можно, будут расширены. 

— Сколько наказов избира-
телей было выполнено в уходя-
щем году? 

— 31 наказ, 20 из которых— 
это помощь бюджетным уч-
реждениям. 11 локальные — в 
округах, на местах. В основном 
— установка детского игрового 
оборудования во дворах много-
квартирных домов. 

Отдельно хочется сказать еще 
вот о чем. В 2021—2022 годах в 
Орле, во дворах начали демон-
тировать старое игровое обору-
дование, не соответствующее но-
вым стандартам безопасности. 
Зачастую это были еще вполне 
крепкие качели, горки и карусе-
ли. Но по предписанию органов 
прокуратуры приходилось уби-
рать то, что когда-то устанавли-
валось за бюджетные деньги. Из-
биратели были в недоумении. 

И мы добились, чтобы город 
выделил дополнительные сред-

ства на установку современно-
го оборудования вместо демон-
тированного. Причем замечу, это 
помимо установки игрового обо-
рудования в рамках исполнения 
основных мероприятий по про-
грамме наказов избирателей. 
Оборудование было восстанов-
лено на сумму порядка 400 ты-
сяч рублей на шести детских пло-
щадках.

— Какие особенно важные 
решения, принятые горсоветом 
в этом году, депутаты-коммуни-
сты могут занести в свой актив?

 — Тут похвастаться особо не-
чем. Потому что каждое очень 
важное предложение связано с 
финансированием. И в услови-
ях, когда есть порядка милли-
арда кредиторской задолжен-
ности, и прокуратура в ответ на 
любую инициативу может ска-
зать: принимая новые расход-
ные обязательства, вы нарушае-
те права третьих лиц, с которыми 
еще не рассчитались по долгам 
за предшествующие периоды... 
При всем при этом трудно пред-
лагать что-то грандиозное. 

Тем не менее, депутаты-ком-
мунисты — авторы инициативы 
создания в Парке Победы Аллеи 
полководцев с бюстами выдаю-
щихся военачальников во главе 
с И. В. Сталиным. 

Мы выступили с предложе-
нием о дополнительных льго-
тах для семей участников СВО. 

Поддержали решение о 
льготах за проезд, в том числе 
по дачным маршрутам. Приня-
ли ряд решений по мемориаль-
ному кладбищу, где теперь на-
ходят свое почетное пристани-
ще, соответствующее их подви-
гам, орловцы — участники СВО. 
...Решения о выплатах муници-
пальным служащим и работни-
кам муниципальных учрежде-
ний, подписавшим контракт с 
Минобороны. 

Малолетние братья и сестры 
участников СВО теперь питают-
ся в школах бесплатно наряду 
с другим льготниками, облада-
ют внеочередным правом зачис-
ления в детские сады и школы. 
Проиндексирована зарплата ра-
ботников всех казенных бюджет-
ных учреждений. Это очень важ-
ная мера, поскольку наметился 
серьезный дефицит кадров прак-
тически во всех сферах.

Депутаты-коммунисты посто-
янно участвуют в общих собра-
ниях жителей, и зачастую имен-
но благодаря депутатской актив-
ности тот или иной двор попада-
ет в программу благоустройства. 

Мы реализовали во взаи-
модействии с депутатами дру-
гой фракции в городском Сове-
те очень интересный и полезный 
проект по внедрению оздорови-
тельных технологий профессо-
ра Базарнова на базе орловской 

школы № 38: один из классов 
оснащен специально разрабо-
танной ростомерной регулируе-
мой ученической мебелью. Нео-
бычно организована парта: одно 
рабочее место сидячее, другое 
предполагает работу за контор-
кой. Причем стоят дети за кон-
торкой без обуви, на специаль-
ном массажном коврике! Каж-
дые 20 минут меняются местами. 
Учитель периодически включает 
зрительно-вестибюлярный тре-
нажер, расположенный на по-
толке, и школьники выполняют 
специальные упражнения, вос-
станавливающие концентрацию 
внимания, тренируют зрение. 

— Не отвлекает от учебы? В 
современной школе и так слиш-
ком много играют и даже заи-
грывают с детьми.

— Всё занимает пару минут, 
но значительно повышается вни-
мание и работоспособность уча-
щихся. Отзывы преподавателей 
и родителей очень позитивные, 
ребятам тоже нравится. И все это 
профинансировано опять же в 
рамках программы выполнения 
наказов избирателей. Общая 
стоимости проекта — 425 тысяч 
рублей, 225 тысяч вложили депу-
таты нашей фракции.

— Сразу возникает «неудоб-
ный» вопрос: потрачены нема-
лые деньги. И это в то время, ког-
да та же школа № 38 вынуждена 
потесниться в своих помещени-
ях, чтобы принять «бездомных» 
учащихся соседней 29-й школы, 
которая «вошла» в капиталь-
ный ремонт и неведомо, когда 
из него выйдет.

 — К сожалению, в ремонт 
школа ещё даже не вошла. Под-
рядчики опоздали с подготовкой 
проектно-сметной документа-
ции, и в федеральную програм-
му на 2024 год вошли пока толь-
ко три орловские школы из ше-
сти. Школы № 29 в этом списке 
нет. 

— Не хотелось бы заканчи-
вать нашу беседу на столь груст-
ной ноте.

— Да, не хотелось бы. Тем 
более — скоро Новый год. Как 
и в прошлые годы, мы депута-
ты-коммунисты, обязательно по-
здравим в конце декабря ор-
ловских детей. Прежде это были 
дети из многодетных семей, дети 
участников СВО. А в этом году мы 
пойдем с подарками к детям-ин-
валидам. Это будут наши личные 
подарки. За наш собственный 
счет. От всей души! 

Пользуясь случаем, хочу по-
здравить всех читателей «Орлов-
ской искры» и всех орловцев с 
наступающим 2024 годом. Пусть 
он станет годом осуществления 
всех наших ожиданий, годом по-
бед — и военных, и экономиче-
ских, и социальных. 

Беседовал Андрей ГРЯДУНОВ.

Спасибо за помощь и доброту!
В ноябре Урицкая районная газета опублико-

вала статью «Доброта всегда возвращается» со 
словами благодарности коммунистам за их ра-
боту. 

В 2023 году Больше-Сотниковской школе 
была оказана помощь — депутат Орловского 
областного Совета от фракции КПРФ Юрий Вик-
торович Лебедкин выделил по программе на-
казов избирателей 200 тысяч рублей на благо-
устройство и улучшение материально-техниче-
ской базы школы. Урицкая организация «Сири-
ус» (руководитель Игорь Устинов) изготовила 
скамейки для учеников начальных и старших 
классов. 

Разноцветные скамейки для малышей отлич-
но вписались в школьный интерьер, на переме-
нах ребята с удовольствием на них отдыхают. 

Зона отдыха готовится и для старшеклассников 
— в уютном уголке установили скамейки «Лоза». 
Учителя и ученики обсуждают дизайн стен — в 
ближайшие каникулы планируется сделать ре-
монт. Уже заменены два оконных блока, об этом 
позаботился местный житель Михаил Викторо-
вич Савенков. 

Директор школы Елена Савляк, преподавате-
ли, родители выражают благодарность депутату 
Орловского облсовета Ю. В. Лебедкину, секрета-
рю Урицкого РК КПРФ В. Г. Бакову и М. В. Савен-
кову за помощь и поддержку, за то, что добро-
совестно выполняют обязанности и вносят свой 
вклад в воспитание подрастающего поколения. 
Говорят, что доброту невозможно раздать, она 
всегда возвращается. Пусть она вернётся и к вам!

Островки в море проблем
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Советский РК КПРФ 
извещает о кончине 

БАЛАБИНА 
Алексея Васильевича, 

ветерана партии и труда, бес-
сменного секретаря первич-
ной организации № 51, чле-

на Советского райкома КПРФ, 
пропагандиста, агитатора, на-
гражденного орденами и ме-
далями ЦК КПРФ, и выража-
ет соболезнования родным и 

близким покойного.
*

Ливенский ГК КПРФ выража-
ет глубокие соболезнования 
Иванниковой Елене Никола-

евне по поводу смерти мамы.

Поздравляем!

СПИРИДОНОВУ 
Елену Владимировну — 

с юбилеем!
Северный РК КПРФ, 

п/о № 69.
*     *     *

ЧЕНСКОГО 
Дмитрия 

Владимировича — 
с юбилеем!
Заводской РК КПРФ. 

*     *     *
РЯЗАНЦЕВА 

Николая Николаевича! 
Орловский РК КПРФ, 

п/о № 8.
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В Орле, в «Шахматно-шашеч-
ной спортивной школе» состоял-
ся II шахматный турнир Орлов-
ского горкома КПРФ «Красная 
ладья», посвящённый 105-летию 
образования Ленинского Комму-
нистического Союза молодежи.

В турнире по быстрым шах-
матам приняли участие члены 
КПРФ и сторонники партии из 

Орла, Болховского, Кромского и 
Шаблыкинского районов. Сорев-
нования проводились по прави-
лам ФИДЕ по круговой системе, 
контроль времени составил 10 
минут для каждого игрока, с до-
бавлением 5 секунд за каждый 
ход.

Победитель определился в 
шести турах по наибольшему 

количеству очков. Интрига в по-
следнем туре сохранялась до по-
следнего. По итогам очень упор-
ной товарищеской борьбы пер-
вое место занял Василий Фило-
нов из Болхова (5 очков, коэф. 
Бухгольца — 24), второе место у 
Анатолия Булекбаева из Орла (5 
очков, коэф. Бухгольца — 23,5), 
третье место занял Александр 

Безгин из Кром (5 очков, коэф. 
Бухгольца — 20,5).

В номинации «За волю к по-
беде» была награждена Ксения 
Майорова из Болхова, занявшая 
самое высокое место среди жен-
щин (5 место в общем зачете).

Победителей и участников 

поздравил первый секретарь Ор-
ловского обкома КПРФ, сенатор 
Василий Николаевич Иконни-
ков. Призеры соревнования по-
лучили Почётные грамоты обко-
ма КПРФ, кубки, шахматные на-
боры и книги. 

Орловский горком КПРФ вы-
ражает благодарность Андрею 
Николаевичу Лунёву — директо-
ру «Шахматно-шашечной спор-
тивной школы», международно-
му гроссмейстеру, тренеру выс-
шей категории за высокий орга-
низационный уровень турнира.

4 декабря в театре «Сво-
бодное пространство» состоял-
ся праздничный концерт в честь 
30-летия Орловского муници-
пального ансамбля танца «Сла-
вица». Зал театра был полон. На 
юбилей пришли многочислен-
ные поклонники, все, кто хоро-
шо знает и любит творчество это-
го известного не только в регио-
не, но и далеко за его пределами 
профессионального коллектива.

 Ансамбль возник в Орле в 
1993 году. Первыми, кого он со-
брал в свой круг, были выпуск-
ники Орловской хореографиче-

ской школы. Идейным вдохно-
вителем была Виктория Козло-
ва. Коллектив сразу же взял вы-
сокую планку исполнительско-
го мастерства. Сегодня в его со-
ставе — лучшие хореографы, му-
зыканты-народники, вокалисты, 
танцоры города. Ни один празд-
ник, ни одно патриотическое ме-
роприятие в Орле не обходится 
без «Славицы». 

Творческий коллектив явля-
ется лауреатом российских меж-
дународных конкурсов и фести-
валей. Более 200 концертов раз-
ной жанровой направленности 
проводит «Славица» для зрите-
лей ежегодно. Репертуар насчи-
тывает более 500 оригинальных 
номеров, объединенных в 17 
уникальных программ. Причем 

ансамбль выступает не только 
на престижных подмостках, но 
и в городских дворах, на импро-
визированных сценах на сель-
ских улицах. Народная акция 
«Поем двором» набирает попу-
лярность. Кто хоть раз побывал 
на таком концерте, знает: стоит 
зазвучать гармони и балалайке, 
услышать «Камаринскую» или 
«Калинку», и ноги сами просятся 
в пляс, душа начинает петь. 

Директором ансамбля, её 
идейным вдохновителем на про-
тяжении 15 лет является Наталья 
Александровна Кирдеева. По-
четный работник культуры обла-
сти, она как раз и стремится, что-
бы в каждой песне и танце рас-
крылась в полной мере глуби-
на русской души, её националь-

ный колорит. Сколько труда кро-
ется за красотой и яркостью вы-
ступлений! 

Поздравить виновников тор-
жества пришло множество по-
четных гостей.

— На протяжении 30 лет ан-
самбль «Славица» славит на-
циональную культуру, свою об-
ласть и родной Орел. Это поис-
тине народный коллектив. Спа-
сибо вам за сохранение народ-
ных традиций, любовь к ним и 
к профессии. Спасибо за талант, 
который вы дарите людям! Сла-
ва и любовь людей идет за вами, 
там, где вы выступаете, всегда ан-
шлаг. Желаю вашему коллекти-
ву и вашим наставникам вдохно-
вения, радостных встреч со зри-
телем и новых славных побед! 
Город Орел любит вас! — сказал 
мэр г. Орла Юрий Парахин, обра-
щаясь к юбилярам.

…Со сцены звучали извест-
ные народные песни «Камарин-
ская», русская плясовая «Калин-
ка», «Москва златоглавая», «Ка-
зачий пляс» — задорные, весе-
лые, теплые, лирические. Сколь-
ко в них чистоты, задушевности, 

грусти… Зрители разных поколе-
ний с восхищением смотрели на 
прекрасную хореографию, яркие 
номера, великолепные костюмы. 
В благодарность — бурные апло-
дисменты. 

У «Славицы» тысячи поклон-
ников и друзей. С большого экра-
на свои приветствия ей слали 
коллективы со всех уголков стра-
ны — народный ансамбль пес-
ни и танца «Околица» Донец-
кой государственной филармо-
нии, государственный ансамбль 
«Соловьиный край России» Кур-
ской филармонии, ансамбль тан-
ца «Аюшка» из Воронежской об-
ласти, «Творческий альянс» из 
Краснодара, ансамбль «Белы 
птах» из Минска и даже народ-
ный артист России Владимир Ви-
нокур. Пришли приветы из Ма-
кедонии, Греции, Болгарии, Сер-
бии. Коллеги желали интерес-
ных творческих проектов и но-
вых вершин. 

Это здорово, что есть ан-
самбль, который сохраняет на-
родные традиции, дарит красо-
ту, хорошее настроение, радует 
земляков и в будни, и в праздни-
ки, в горе и в радости. 

Юлия РЮТИНА.

Красные начали и выигралиКрасные начали и выиграли

КПРФ и сторонники партии из шести турах по наибольшему третье место зананялял ААлелексксана д

4 декаббря в театре «Сво-
бодное пространство» состоял-

ской школы. Идейным вдохохноноо---
вителем была Виктория Козлзло-о-

ананансасасамбмбль выступает не только
нана ппрестижных подмостках, но

««СлавицаСлавица»»!!
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